
 

  
 

 (النطق و الإملاء)  لوحدة الأولىا

 ( الوصل ، و همزة القطعألف)همزة 

 :  في أول الكلمة الهمزة **
  : همزة وصل )أ(

 :   وهي
ِــــــه فيولا تنطق ، الكلام  بدء فيتنطق  همزة .1  .درَجــــ

 .، ولا تكـــون   إلا  في أول الكلمة  )ا( هكذا تكتب .2

 ( بن  ــ   اَيم ...  اِ   اُكتب ــوتكون متحركة )    .3
همزة الوصل مواضع : 
    :  الأفعال( في أ)

 . اكتبْ،  اضربْ  : أمر الثلاثي المبدوء بهمزة   .1
  . انْدفعْ، دفعَان: الخماسيماضي وأمر   .2
 . لْ: استقبلَ، استقبِالسداسي ماضي وأمر   .3

 : في الأسماء ()ب 
 ." الله وايم الله، ... ، ايمن... ، اسم ، امرأة رؤ، ام ، اثنتان ، اثنان... ابن، ابنة" ـ : سماعي .1

 ـ مصدر الخماسي والسداسي ، مثل : اندفاع ، و استقرار .:   قياسي .2
 .، المدرسة  علمال  :...  (ال) :    احروف في (جـ)

 :  حذف همزة الوصلمواضع من *

  العدو ؟ : أنطلق الجواد ؟، أستسلم إذا سبقت بهمزة استفهام .1

 [ لِلرجل]   الجرأو لام   ، [يا لَـلّه]الاستغاثةأو لام ،   [لَـلفـتـى ] لام الابتداءبإذا سبقت  .2

  . : بسم الله الرحمن الرحيم ةلمكاالبسملة التحذف من   .3



 

  
 

     ( في ثلاثة مواضع : ابنتحذف همزة )  .4

  عبدالله والد الأول ولم تقع ) ابن ( في بداية السطر : محمد بن الثاني علمينإذا وقعت بين  * 

                                                                                                        الله عبد  بن : يا بحرف نداء إذا سبقت * 
  : أبنك محمد ؟ بهمزة الاستفهامإذا سبقت  * 

  لمرأة () المرء ، ا( : سبقت بـ ) أل تحذف همزة ) امرؤ ، امرأة ( إذا   .5

 ملحوظة : 
 : آلكتاب لك ؟، مثل  مدة صارت الهمزتان  ؛ ل (ا بـ )  إذا دخلت همزة الاستفهام على المعرف 

 :  )ء ( همزة القطع( )ب 
 :  وهي

 ... جهدرَوفي  الكلام بدء وينطق بها في الكلمة،أول  في تقع متحركة همزة .1

 : هكذا وتكتب  .2

 .مكسورة كانت إذا( إِ)  و ـ 2                     .ضمومة مفتوحة أو م جاءت إذا( )أُ، )أَ( ـ  1
 همزة القطعمواضع  : 
 :  في الأفعال( أ)  

                       . أكلـ   أخذ:  المهموز  ماضي الثلاثي  - 1 
 . ضرِبْ: أضربَ، أَ ماضي الرباعي وأمره  - 2

 .، أستعملُ : أكتبُ ، أشربُ  كل مضارع مبدوء بهمزة   - 3       
  : ءفي الأسما( ب)

 ، مثل : المذكورة في همزة الوصل  الأسماء في جميع الأسماء عدا**   
                                   ـ أحمد ، أسماء ،أحمال ...1  
 ـ مصدر الثلاثي المهموز ، مثل : أخْذ ، أكْل ...2 
 ـ مصدر الرباعي  ، مثل : إضراب ...3 
 . أن  -إن    -أم    -أو    - إلى : ...  [ال]عدا  جميعها  :( في احروفجـ)



 

  
 

 ـ تقع همزة القطع )ء( أول الكلمة ، ووسطها ،و آخرها .    1:  تنويه **

 و ساكنة ، ودائما تنطق.أمتحركة  وتأتي  ـ2                                  
 السطر ، مثل : سأل ـ سؤال ـ أسئلة ـ سيئ ـ بطء . أوياء  أواو و أوـ وترسم على ألف 3                                 

 للتفرقة بين همزة القطع وهمزة الوصل

ثـم تنطقهـا    حرف الواو أو الفـاء :أن تضع قبل الكلمة  عليكالكلمة ة فريق بين هاتين الهمزتين في بدايللت
  . وصل فهي  ها، وإن لم تنطق قطع نطقت الهمزة فهي  فإن

( لاحظ أنك تنطق الهمزة إجبارا  كل، فأ كل) وأ : كلأ ل :مث ... 
لم تنطق الهمزة أنك( لاحظ خدمستفا ،خدماستو) :  خدماست ل :مث  ....  

^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^ 
 " المدغمة لام ( ال ) و  ،المظهرة  اللام (  )   "

  : هي"    "  .1

  ساكنةلام  يوه،  وتظهر عند النطق ءأول الأسما في تكتبالتي . 

  لأنها تظهر عند النطق بها.؛   المظهرة  وتسمى 

 مثال .ْـال  -الْـقلم    -الْــعلم   ل :مث 

 الآتية: حرف من الحروف بعدها ويأتي 
 " ي  -و    -هـ    -م    -ك    -ق    -ف    -غ    -ع    -خ    -ح    -ج    -ب    -أ  "

 " ابغ حجك وخف عقيمه " :   قولناجمعت في  و                                         

  : هي"    "   .2
  لأنها تدغم بالحرف الذي بعدها  تكتب ولا تنطقالتي (.) 

 يكتب الحرف الذي بعدها مشددًا.  

 الــصِدق     -الــذَهب    -الـتُفاح   ل :مث 

 الآتية الحروف حرف من بعدها ويأتي : 
  " ن  -ل    -ظ    -ط    -ض    -ص    -ش    -س    -ذ    -د    -ث    -ت  " 
 



 

  
 

 :   القطعة التاليةاستخرج من :  تدريب

 ألف الوصل وهمزة القطع ، وبين  " ال " الشمسية و " ال "  القمرية .                       

لأمر ربه ، فقدم إلى مكة وهي واد ليس بهه رر    -لام عليه الس  -استجاب نبي الله إبراهيم  "

وترك فيه ابنه إسماعيل وامرأته هاجر ، ثم ارتحل عنهم ، وبقي الاثنان: ههاجر وإسماعيهل   

يعانيان الوحدة والعطش، وعندما اشتد عطهش إسماعيهل وأههال الءكهاء أسهرع  أمهه       

ذلك فجر الله الماء بهين قهدمي    ، فتصعد جءل الصفا ثم جءل المروة، وفي أثناء تءحث عن الماء

إسماعيل، فرجع  أمه إليه وشربا. ثم سكن الناس معهم بسهءب المهاء الهاص أصهءه اسمهه      

 " .رمزم

 *لاحظ *

 الهمزة المتوسطة
 ( السكون -الفتحة –الضمة  –الكسرة ترسم الهمزة المتوسطة حسب أقوى الحركات ) * 

 ـــــــــــــؤَال ...فِــــــئة ـ سَــــــــــــــأل ـ سُــــــــ
 الهمزة المتطرفة

  ...:ذي يسبقهاالالحرف  ترسم على حسب ضبط* 
كـان  إن و ،  ألـف ترسـم علـى   ؛   مفتوحـا كـان   إنو ،  و اوترسـم علـى   ؛  مضموماكان فإن 

   : مثل.  السطرترسم على ؛   ساكناكان  إنو،   ياءترسم على ؛   مكسورا
 ءشيْ –ئ شاطِ –أ نشَ –ؤ تكافُ                                            

 قبلها ألف و بعدها ضمير    الهمزة المتطرفة التي
 * ترسم حسب إعراب الكلمة ... 

 صافية .  سماؤُها، مثل: مصرُ   و اوعلى  الهمزة ترسم؛  مرفوعة كانت فإن .1

 . سمائِهانظرت إلى ، مثل :  مصرُ   ياءترسم على ؛   مجرورة كانتإن و .2

 صافية .  سماءَها إنمصرُ  ، مثل :   ترسم على السطر ؛   منصوبة كانت إن و .3
 



 

  
 

 قاتفرِّتَمُ

  

  

إذا اجتمع  ) أنْ  المصدرية( و )لا  النافية( تكتب ) ألا ( فتدغم النون مع اللام  -

 مثل: ، ...لمضار  بعدها : مضارعاً منصوباًويعرب الفعل ا

 . الرجل المنصب المعين فيه يستغلَ من الأمانة ألا                          

 : هانتب**
 :  مثلم ، إذا اجتمع  )أنَ الناسخة( و )لا النافية( فلا تدغم النون مع اللا  -

 .  لا إله إلا الله أشهد أن                                                           

  

  

إذا اجتمع  ) إنْ الشهريية( و )لا النافيهة( تكتهب ) إلا ( فتهدغم النهون مهع الهلام          -

   مثل :... ؛ ويعرب الفعل المضار  بعدها : مضارعاً مجزوماً 

 .  تندمْ ...اجتهدْ وإلاه  نتفوقْ  ؛ المااكرة ملْنهإلا                  

 التقدير :و هو فعل الشرطفعل آخر محذوف يكون هناك  الجملة الثانيةمثل  وفي 
 تندمْ تفعلإلا  و اجتهدْ 



 

  
 

    

  مثل:حرف للاستفتاحإذا سبقت الجملة تكون . 

 ."لله لا خوف عليهم...ألا إن أولياء ا " "ـــــــــــــألا بذكر الله تطمئن القلوب  " 
  مثل، إذا خالف ما بعدها حكم ما قبلها حرف استثناءقد تكون : 

 .مِـــــنّةما تفوقت الطالبات إلا  ـــ طالبا تفوق الطلاب إلا                           
      لا يتفوق إلا المجدُ  : مثل،  الكلام الناقص المنفي  في حصرتكون حرف  

 ( ثُمَّ ــمَّ  )ثَ ـ2

  ثَمَّ  -1

 الله " وجهُ فثَمَّ" فأينما تولوا      هنا(. مثل: - بمعني )هناك مءني  ظرف مكان 

 بين الأصدقاء . مودةُ  : قد تختم بتاء التأنيث المربوية. مثل 

 + اسهههههههههههههم   ثههههههههههههههمّ أو ثهمههةلاحظ :       

 ) هبر مقدم (                     ) مءتدأ مؤهر (                                                               

  ثُمَّ  -2

  :مَ هرج" دهل المعلم ثههحرف عطف يفيد الترتيب والتراهي. مثل " 

 {عليّمَ  أقءل محمد ثه}:  وقد تختم بتاء التأنيث المفتوحة. مثل. 

 + اسهههههههههههههم    هههمّ أو ثهمههثهههههههههههلاحظ :     

 (          معطوف ...) حرف عطف (                     )                  

                 

 



 

  
 

 :  
   عُمر؛ حتى لا تختلط بكلمة  عَمروتكتب في كلمة ( واو) هي . 

 مثل :فقط دون أن  تنطق  الرفع والجرفي كلمة ) عمرو ( في حالتي تب تك ، 

 أقهههههههههههءل عمرٌو ههه مررت بهههههعمرٍو                                                 

 ألهف  وذلهك لأمهن اللهءس حههيث يُههوجد تنويههن النصهب )        حالة النصبلا تكهتب في و

            مثل :         ( ،  التنوين

 قهههههههههههابل  عَهههههههههمرًا                                                

 وههي غهمم ونوعهة    ؛   الرفع والنصب والجر ة  ) عمرو ( تقءل التنوين في حالاتكلم

 ... ابن من الصرف ولكنها لا تنون إذا وصف  بكلمة

   ) لا تنون ؛ لأنها ونوعة مهن الصهرف    أنها، كما لا تكتب ) الواو ( في كلمة  )عُمر

 رأي  عمرَ  .  -سلم  علي عمرَ       -اء عمرُ   ج، مثل :فهي علم علي ورن ) فُعَل (

 .أولو فضل علينا المدرسة  معلمو.  مثل: ، وملحقاته  جمع الماكر السالم  -) أ( 

 ....: مءتدأ مرفو  وعلامة الرفع الواو  معلمو                                                

 مثل : ، ( مال ذو –فوك   -حموك   -أهوك  -وهي :  ) أبوك ،  الأسماء الخمسة -)ب(

    .بكر أول الخلفاء الراشدين  أبهوكان                  

 ....مرفو  وعلامة الرفع الواو اسم كان : أبو                                                               

 .{ مثلهم لتتفوقوااتخذوا مَـــن تفوقوا ولم يقصروا  قدوة ؛  }: مثل
 .ضمير مبني في محل ......... واو الجماعة .............،  مبني أمر: فعل {اتخذوا }
 .........محل  في مبنيضمير  واو الجماعة ، .......... مبني ماضفعل  :{تفوقوا }
 .........محل  في ضمير مبني واو الجماعة ، ............ زوممج ضارعمفعل : {يقصروا}
 ....... محل في واو الجماعة ضمير مبني ، ...........نصوبم ضارعم فعل :{تتفوقوا}

 : انتبه 
نضع بعد ؛  المنصوب أو المجزوم  عبالفعل الماضي أو بالفعل الأمر أو بالفعل المضار ةواو الجماعإذا اتصلت 

 . ............. الواو )ألفا( تسمى 



 

  
 

 .مثل أي تمثل )لام( الكلمة عند الكشف عنها : 

   وسقيت الورد بالدل   - المؤمن رحمة ربه ويرج                                                     
 : انتبه ^^

 :   : تكون في الواو الأصليةــ   أ     
 .المتصل بألف الاثنين ، مثل : دعوَا  الماضيـ 2.                                ، مثل : يدعو  لمضارعالفعل اـ 1         

 المتصل بألف الاثنين ، مثل :ادعوَا  . الأمر ـ3                                      
          ـ ب   
  الواو الأصلية+ واو الجماعة                 تحذف  واو أصليةــ أي فعل آخره   

 ) يدعون " يفعون " ــ يدعوا " يفعوا " (                                                                                                              
  الواو الأصلية+ نون النسوة                   تبقى  واو أصليةــ أي فعل آخره   

 ) يدعون " يفعلن " (                                                                                                                                                       
  الواو الأصلية+ ألف الاثنين                   تبقى  واو أصليةــ أي فعل آخره 

 " يفعلا  "() يدعوان " يفعلان "ــ يدعوا                                                                                                                 
 ::حرف العلة آخر الفعل وبصفة عامة ^^

 مع واو الجماعة ، وياء المخاطبة  يحذف و،  مع نون النسوة وألف الاثنين   يبقى                           
 : يسعيان . يسعَيْنَ . يسعون . تسعِين .     يسعى &
 : يقضيان . يقضيَن . يقضون . تقضِين يقضي &

 ن . يدعون . يدعون .  تدعين .    : يدعوا يدعو &
 أجب عما يلي : 

 (، والجمع بنوعيه ، وزن الفعل في كل مرة  المؤنثة خاطب بالجملة المفردةـ أنت تسمو بالعلم . ) 1
 ( بين نوع الواو ، ثم زن الفعلللعلم . )  يدعونللعلم ـــ المعلمات  يدعونـ  المعلمون 2
 (اجعل المبتدأ لجمع المؤنث ، وغير ما يلزم ق ،و يسعون إليه . ) ـ  المصريون يرنون إلى مستقبل مشر3



 

  
 

 (الأبنية)وحد الثانيةال
 اسم الفاعلـ 1

من الفعل المبني للمعلوم للدلالة على الحدث وصاحبه مشتق اسم . 

 .: مُستطيع  اســــــــــتطاع –مُــــــــذاكِر   :   ذاكر    -  راســـــــم:  رسم    :  مثل

 ــ يصاغ  على زنة ) فاعِل ( :

 ب  كاتِ:  كتب .1

 : ضارِب   ضرب  .2

   آمِنأمن :   .3

 ولد : والِـد     .4

 يئس : يائِـس    .5

  : سائِـل    سأل  .6

 قرأ : قارِئ     .7

 مدّ : مادّ .8

 قال : قائل .9

 قضى : قاضي ) قاض أو قاضيا ( .11  (أو شاديا )شادٍ يشدا : شادِ   .11

  س   .. مدرِ سيدرِّ  : سدرَ .1

 مُنْدفِـع        ..يندفع      :اندفع         .2

  ير     يدير  .. مُد :أدار    .3

  مستقيل  .  .. يستقيل    :استقال    .4

 ليا (تعالى : يتعالى .. متعالي ) متعال أو متعا .5

 لاحظ :  

 الفاعل اسم  : 

 غير ) أي:  كرةـن مفرداً  يكون عندما ياؤه ي ( تُحذفنتهِالم  - يضاالق: ) مثل،   نهي  باليا الم .1
 سلمت على قاضٍ.   -  قاضٍ: جاء  مثل . الجرو في حالتي الرفع(  امضاف بـأل و لا مقترن

 وتثبت فيما عدا ذلك ...
 .ل( أو الضمائر .. أ) تلحقهوقد  .مؤنثاً  مذكراً  أو ، و  عاًجم أو أو مثنى   رداًيأتي مف .2



 

  
 

 . كاتبنا  - الكاتب  -كُتّاب - كاتبات  -كاتبون  -كاتبان  - كاتبة - كاتب : مثل

 النكرة المذكر المفرد     :الةـــــنرده إلى ح بأن  اسم الفاعل  يعرفو 
 كاتب                                           كُتّابنا             : مثل

 اسم الفاعل عمل

 فعلهاسم الفاعل عمل  يعمل ... 

 ...متعدّياًفعله  كانبه إن  مفعولاوينصب  فاعلاويرفع  . 2         ... لازماًإن كان الفعل  فاعلافيرفع . 1
 :  هذا العمل في صورتين ويعمل
 محلى بأل 
 ... طوبلا شرفعله  لل عمَعمِ) أل (  مقترناً بـ اسم الفاعل  كان إذا .1

 .أو التي ..بمعنى الذي  ]أل[ تكون  و  .2
 : (ه مشكور  ضيفَ الذي يكرم ) أي :مشكور  .   هضيفَ المكْرِمُ   مثل    

 [.المكْرِمُ: مفعول به منصوب بالفتحة لاسم الفاعل ] هضيفَ                     
 " معمول اسم الفاعل "يسمى  ـ هنا ـ    الذي نصبه اسم الفاعلالاسم :  ملاحظة** 

أل مجرد من
  : بشرطين:  يعمل عمل فعله ، وهنا   ومنوناً نكرةيأتي  أي 

 .  الاستقبالأو ]أي الآن[   الحالأن يكون بمعنى  .1
 .  نداءأو .....   موصوفأو  استفهامأو  نفيأو .....  مبتدأ يسبقهأن  .2

: هدرس      ( درسَه يقرأ) أص :    .درسَه قارئٌ أخوك مثل  :............. 
   : عزيمة       ؤمن .الم عزيمةُ واهنةٌ مامثل: ........... 
: أمري       ؟ مريأ أمخالف أنت مثل  :..............
: مثل  

 ..............:  تهأمتعأمتعته  حازمٍ برجلٍ مررت 

 .............:  تهأمتعأمتعته ا حازم رجلٍالب مررت 



 

  
 

: المعروفَالمعروفَ ، لا تتوانَ عن فعله . صانعاًيا  مثل : ........

 : تذكر أن
 . ملةدون اختلال معنى الج،  يصح حذفه ووضع الفعل مكانه  اسم فاعل عاملأي     - 1
 .الذي نصبه  به المفعولالذي رفعه أو  الفاعلهو   معمول اسم الفاعل  - 2
 :  مفعوله تلاهيجوز في اسم الفاعل الذي   - 3
 لطلابه العلمَ إِنَ المعلم مقدمٌ  ...:  منوناًإذا كان  أن ينصب هذا المفعول *      

 لطلابه  العلمِ المعلم مقدمُ  نَإِ:  ... إذا لم يكن منوناً أو يجره بإضافته إليه *      

  . أمس درسِل اُ فاهم محمد    :  ويجب إضافته،  يعمل فلا ؛ المضيعلى اسم الفاعل دل  إن   - 4
 .جمعاً  أو    سواء أكان مفرداً  ه فعلاسم الفاعل  يعمل عمل   - 5

 وما بعده   يعربل ... ( ؛ ف) ه أو استفهام ) ما ... (إذا كان اسم الفاعل  العامل مسبوقاً بنفي  - 6
 . مرفوعاً سد مسد الخبر  يعرب

 :تدريبات

: معمول كل منها فيما يأتي وعين ينالفاعل أسماء استخرج
       . القائل الحق شجاع  - 1
 )وَالنَخْلَ وَالزَرْعَ مُخْتَلِفاً أُكُلُهُ(قال تعالى :   -2
      بَاخِعٌ نَفْسَكَ عَلَى آثَارِهِم( فَلَعَلَكَ)قال تعالى :    - 3
   ؟ الدرس كوأخ أفاهم   -  4
        .المؤدي واجبهنحترم   - 5

  صاحبها . الحسد نار قاتلةٌ  - 6
: وجدوحددْ معموله إن   ،   الفعل المضارع فيما يلي اسم فاعل مكان ضَعْ

      المنكر. عن ينهيو بالمعروف يأمر المسلم الحق -1
 غيب السماوات والأرض. يعلم إن الله  -2

    . خيرنفسه بكل  ؤثريُالأناني المساعدة ، وهو  يريدأ -3



 

  
 

 أسارير وجهه من الفرح.  برقتَ قدم طالب -4
       ضيفك. تكرمليتك  -5

 عمله. يتقن الوطني - 6
       رمضان. يصوم المسلم - 7
 الجسم؟ الرياضة تفيد أ – 8

      .الاسترخاءصاب إلا الأع يريح ما - 9
 الحق صاحبه. يعطي إنسانا أحترم - 11
 جاره الفقير صدقة . يهبالمحسن  -11

 :منوناً واضبط ما بعده  تاليةعل اسم الفاعل في العبارة الاج   -ج 

 أخيك " . محتقرواجب ولا  مهملالوعد ولا  مخلف" لا تكن                               
 ما يلي :صوب الخطأ فيد ـ 

 المؤمن مهتدي إلى ربه . .1

 شاهدتُ قاض في المحكمة . .2
 ما فوق الخط : أعربهـ ـ 

 الله . حدود الحافظونهم   .1
 ! ربه مطيعا رجلا ما أروع    .2
. هممهم العاليةنحترم الرجال   .3

 . وحدد معموله ، مفيد ةـفي جمل اسم فاعل  عاملاهات من الفعل  و ـ 

 
 



 

  
 

 صيغ المبالغةـ 2
 القياسية أوزانيا         

 
 
 
 فَـعِـل                 فَــعـيـل                ــعـولفَ                  الـفَـعَ            مِـفــعـال                                 

 
  ــ  ِــ  َــ   /      ــ  يـ  ــ  َــ    /     ــ  و  ــ  َــ  /      ــ  ا  َــ  َــ   /      ــ  ا  ــ  ــ  مِـ              

 . ؛ للدلالة على الكثرة و المبالغة ل (ن صيغة )فاعِعصيغ محولة   ـــهو **  
 مثل :

 

  غفورتصاغ من الفعل الثلاث  اللازم و المهعدي ، مثل : مشا  ـــ 

  ( مثل : معوان ــ بشير...   قد تصاغ من الثلاث  المزيد بـ ، ) الهضعيف 

 في صورتين ... الفاعلاسم  فعلها بنفس شروط إعمال عمل تعمل : 

  بأل محلاة 
 ... طوبلا شر افعله لعمَ تلعمِ) أل ( بـ  ت صيغ المبالغة مقترنةكان إذا .1

 فَعِل فَعِيل فَعُول فَعَال مِفْعَال
 فَطِن سَمِيع أَكُول عَلاَّم مِعْوان
 عشِجَ بيرخَ سودحَ نمّّام مِقدام
 ظقِيَ ذيرنَ كورشَ ابتوَ مِعطاء
 فَرِح ليمعَ ءوفرَ ارغفّّ مِهذار



 

  
 

 .بمعنى الذي أو التي .. ]أل[  تكون  و .2
 : (مشكور   الفقراء عطي ....الذي ي ) أي :مشكور  .   الفقراء عطاءالم   مثل   

 .............................................:  الفقراء                     
 " صيغة المبالغةمعمول  "يسمى  ـ هنا ـ     صيغة المبالغةه تالذي نصبالاسم :  ملاحظة** 

أل من ةمجرد
  : بشرطين:  اعمل عمل فعله، وهنا ت  ومنوناً نكرةأتي ت أي 

 .  الاستقبالأو ]أي الآن[   الحالكون بمعنى تأن  .3
 .  نداءأو .....   موصوفأو  استفهامأو  نفيأو .....  دأمبت ايسبقهأن  .4

الدعاء  الدعاء .  سميعٌ إن الله : مثل  :...........
ماله الفقراء إلا الكريم . معطاءٌما  : مثل  

...................:  همال                                                                                            
 .................:  الفقراء                                                                                         

   .................:  الكريمُ



 .....................:  أبوك   ؟ أطفالهأبوك  رحيمٌ أ : مثل

 ...................:   أطفالَهُ


    عقله .يقظا  طفلالأتي ـــــــ   عقله . يقظٌ أتي طفل : مثل
 ............................:  عقله                                                                                                             

المسبوقة بنداء  

 .............................:  دماء انتظر الجزاء . الأبرياء  دماء كا اسفَيا  : مثل
 
 
 
 



 

  
 

 :تدريبات**  

: منها  معمول كل واذكرصيغ المبالغة فيما يأتي  عين
 ب.والغي الله علام -1

  . ين التائبذنوب  الله غفور -2

    قاربه.أ البار وصول -3

   . الصدق الومقأخي  -4

   . القوال الحق شجاع -5

 . محمد حميدٌ  فعله -6

        . المؤمن حّمـال المكروه -7

  .فكره   نضجال بالرجل التقيت -8

    . قائدها يقظ السفينة -9

 ، مبالغتتتة صتتيغ  إلتت   وحولهتتا  الفتتاعلين  أستتماء  التاليتتتة الجمتتل  متتن  استتتخرج 

 :نهام كل معمول وعين
    .   الله أرض في ضارب الرجل  -1

 . يجهل عما سائل إسلام  -2

       . هءأعدا صارع حمزة  -3

 .الحديث لغو تارك الحق المسلم  -4

: ، ثم حولها لاسم فاعل يأتي مما المبالغة صيغ استخرج
     .    للعبيد بظلام ربك وما  -1

 . الأسرار كتوم المؤمن -2

     .  الشدائد ندع صبور المصري -3

 . الصديق خطأ غفوراً كن -4

    .    الأشرار مصاحبة حَذر الذكي -5

 .   حلال من رزقه كسوب الصانع -6

: ما الفرق بين ما تحته خط في الجملتين التاليتين
 نعمة ربه . شاكرهو  

 نعمة ربه . شكورهو  

 



 

  
 

 اسم المفعولـ 3 

 مثل  . الحدث و من وقع عليه؛ ليدل على  المبني للمجهول اسم مشتق من  الفعل  : 
 . أُدير : مُدار     – ل : مُستعمَلستعمِاُ    - ق : مَسروق رِــــسُ                                                   

 : [- و - - مـَ ]ــ يصاغ  على زنة )مَــفعـــول ( 

 مَكتوب : كتب .1

   أمونمأمن : .2

   مولودولد :  .3

  ميئوس ...:  ...يئس .4

 ممدود:   مدّ .5

 مقروء:  ئقر .6

   "مفول أو ..."    مَــقول: )يقول (ل يق .7

"مفيل أو ..."    بيع ) يبيع ( : مَــبيع   .8
  ) يقضي ( : مَقضيّ يضُِـق  .11 مَشدوّ  : ي) يشدو (دُِـش .9

 - َ- - - مـُ

  .س  درَ.. مُ سيدرَّ  : سدرِ .1

 ...ع   مُنْدفَـ   ..يندفع      :اندفع     .2

  .ر   ينار  .. مُنا : نيرأ   .3

  ل  .مُستقا  .. ل  يستقا  :ل استقي   .4

 ...تعالى .. متعالى : يُ يلِتُـعُو .5
 مثل :،  جاءت كاسم مفعول للثلاثي من غير قاعدة  اذةش هناك كلمات:  انتبه  

 . مسجون بمعنى سجين ، مقتول بمعنى قتيلو ، مجروح بمعنى جريح                                   
 



 

  
 

 ل اسم المفعولعم
 للمجهول  يعمل اسم المفعول عمل فعله المبني: 

 لواحد مُتعدِيًافقط إنْ كان فعله  فيرفع نائب فاعل . 

   مُتعدِيًا لمفعولينويرفع نائب الفاعل وينصب المفعول إنْ كان فعله . 

 . ويكون نائبه شبه جملة ، إذا كان فعله لازما 
العامل اسم المفعول صور :  

  : مثل
 ............................:  هُحكمُهو الله . هُحكمُ ىالمرتضَ                

: المجرد من )أل(
  : بشرطين:  يعمل عمل فعله ، وهنا   ومنوناً نكرةيأتي  أي 

  الاستقبالأو ]أي الآن[   الحالأن يكون بمعنى  . 
  نداءأو .....   موصوفأو  استفهامأو  نفيأو .....  مبتدأ يسبقهأن  . 

 

سيرتَه.  هتَسير محمودٌ المؤمنُ : مثل :................ 

وراءها مطالبٌ حقوقٌ ما مسلوبةٌ : مثل .
 : ............................. حقوق ..........................:  مسلوبةٌ

المجنون في المحكمة ؟ رأيُأمقبولٌ  : مثل
 ...............................:   رأيُ  ..........................ٌ:  مقبول

جائزة اممنوح ــ أقبل الطالب جائزة أقبل طالب ممنوح: مثل
 ............................:  جائزة................................ : اممنوح

هُحقُ. اصبْر هُحقُ يا مسلوباً : مثل  :.....................

 



 

  
 

 : تذكر أن** 
  الجبان مخلوعُ القلبِ :  مثل،  ..إلى معموله  العامل اسم المفعول يضافيجوز أن 
  نه نائـب فاعـل ،   على أ المفعول به الأول أو ضميرهإذا كان اسم المفعول من فعل متعدٍ لمفعولين رفع

 ممنوح المتفوقُ جائزةً ؟ :     أ مثل،  "مفعول ثانٍ   "على أنه  ونصب الثاني

 :تدريبات ** 
 : اسم المفعول العامل ، ثم أعرب معموله يلياستخرج مما  أ ـ 

 أجزاؤه . ليس الدرس مجهولةً -1
 مقاعده عدةٌالفصل مُ -2
 ؟ العلم هل محبوبٌ -3
 احفظ درساً مشروحة أفكاره . -4
 هقأخلا الطالب المهذبةكافأت المدرسة  -5

 أرضه بدماء أبنائه مخضبةٌ نيالفلسطيالشعب  -6
 مكانها ؟ فيالكتب  هل موضوعةٌ -7
 من لم يصن عرض غيره . عرض ليس مصانٌ -8
 أغصانها . مقطوعةٌ الأشجار - 9

 .سهل أفكاره ةالمشروح الدرس  - 11
الجمتتل ايتيتتة بوضتتع استتم مفعتتول فتتي المكتتان الختتالي ، وبتتين مو عتته    كمتتلأ تتتب 

 من الإعراب:

    ..........................مرما زال الق - 1
 ......................حَسِبتُ الجيش  - 2
  .........................ني أن أراك ؤيسو - 3

 ...........................كأن السِتار  - 4
 ...............................دعاءُ المظلوم  - 5

     
 .........................البَصْقُ في الطريق عادة  - 6
  ............................ما علمتُ أن المفتاح   - 7
 ..........................لا تزال نتيجة الامتحان  - 8

   ..........................ذهبت إلى الباب فوجدته  - 9
 ..................................أبقيت النوافذ  -11

 

 



 

  
 

 : فعلها اذكر ثم ،  وزنها التالية القطعة من المفعولين أسماء استخرج ج ـ 

 لأحد مبيع غير عزيز ووطنها شعبها، مقهور ولا ، أمرها على مغلوبة غير العربية أمتنا" 

 خيره، مرجواً ، الله بعناية محوطاً ، لأهله مصونا سيبقى بل الجناح، مهيض غير لأنه ،

 من مقدرة مصر وستظل ، ومحبوب عنه يرضم العبث، من يمحم ، العمل إلى مدعو شبابه

 ." متيقن ونصرها ، الجميع

 : أجب عما يلي  د ـ 

أ ـ

 سهلة . أفكارهالدرس المشروح  .1

 سهل .أفكاره  الدرس المشروحة .2

 أعرب ما تحته خط فيما سبق                            

 أعان ( في جملة تامة .من الفعل )  هات اسم المفعولب ـ 

 ـ  أرضنا محتلة .                                    1                 ج ـ     

 ـ  العدو قواته محتلة أرضنا .2                           

 حدد نوع كلمة ) محتلة ( في الجملتين ، وزنها .
 
 
 
 
 
 
 



 

  
 

 
                      

 
 
 التفضيل اسم :  

ن اد  ، صــفة في شممي ا اشمم     أ  ليمم ع علممو ( ؛  ) أَفْعــل علممو ن   ... اسممم تقمم   

 الآخر فيه  . أح هم  علو

  

 لاحظ : 

 اد في الصفة المق  ة ،  ت  نهو) مُفَضَلًا (    وسماسم ال فصيل ي قبل ت  .1

  .بينهم  قل في الصفة المق  ة  ( نهو ت عليه )مُفَضَل بع هت  ن .2

علممو ، و(  -  -  -) أ   اسممم ال فلمميلم اسممم تنمموب  تممر أ،بعممة أحممر  ، نيبمم أ بمممم    .3

 ويشتق من الفعل الماضي .للمذكر ...) أَفْعَل (  ن  
  : مثل

  فضل  : أفَضَْل   .1

 صغُر : أصغر  .2

    ر: أكْبَ كبر .3

 غلا : أغلى  .4

  : أطول   طال .5

 ساء : أسوأ  .6

  وضح : أوضح  .7

 شد : أشد  .8

  كرم : أكرم  .9

   علمّ : أعلمّ  .11



 

  
 

 

 التفضيل باسم منه نأتي الذي الفعل شروط

 :  يكون أنمن الفعل  مباشرةيشترط لصوغ اسم التفضيل  **
 ليس ، ف نتلل  ق بلًا،  معلومتبنيً  لل،  تثب ً ،  ت تً ،  ت صرفً ،  ثلاثيً  فعلًا

علو لو  أن  ال لالة في () هالذي تؤنث( ) الوصف تنه علو ن  

 ..  .  ينة أن عيب حسي ظ هر 
  : سما : أسمى ــــ قرأ : أقرأعلِم : أعلم ــــ مثل 
   فقد الفعل أحد الشروط السابقة ؛ تكون المفاضلة فيه بطريق

 وذلك كما يلي : غير مباشر...
على لـنن  دالا( ، أو جتهدمثل : )ا، على ثلاثة أحرف  ادئزا فعلإذا كان ال 

 بالطريقة الآتية :  نفاضل فيه؛  ... أو (ـ عرج مثل : )زرق؛  أو عيب حسي
 ( ....   أعظم  -  أكثر  -) أشـدّ   :  تثل،   للقرنط مطابق مساعد تفضيل ب سم نأتي 
  اسم التفضيل المساعد  بعد  على التمييز منصوباً ( صريحا أو مؤولا) هذا الفعل  صدربم ثم نأتي.. . 

     اجتهادا أكثر           جـــــــــــتهدا                                       :   مثل
          زرقة أشـد           زرق                                                                   

 مسـتوفٍ  أتينـا ااسـم تفلـيل مناسـب    ؛   أو مبنيًّا للمجهنل  إذا كان الفعل منفيًّاو 
 :  مثل،   مؤوَلًا الفعل بع ه بمصدر نج ن  للشروط

 يهمل . العلم أحسر ألاممممممممممممممممممممممممممممممممممممم المحسر أح  أ  ين فأ                           
  وغيـر الاااـل    . (.عسمو . ن )بم س ننعمم   الجامـد الفعـل  اسـم التفلـيل مـ      صاغلا ي

 )ت ت ، فني ، هلك ...(. للتفاوت



 

  
 

 انتبه :  
 غــير أتينمم  بممه للفعممل تثلممم   للشــروط ســتوفيالم أ  نممأتي ب سممم ال فلمميل المسمم ع  للفعممل  يجممو  - 1

 . محمود تر رتً    أش أن محم     محمود: محم  أ رم تر  فنقوع،   للشروط المستوفي
   الهمزةهن ك ثلاث  لم ت ن،دت في اللغة العربية ، ندلت علو ال فليل ب ن   - 2

 :  مثل،  (   حَبّ  -  ....... شَرّ  -......  )خَيْر : نهي
  . الن سُّ  شَر الظ لم  ممممممممممممممممممممممممممممممم (ُ نُْ مْ خَيْرَ أُتبةٍ أُخْرمجَتْ لِلنب سم)                                 

 ... أصغر : صغرى -: كبْرى  أكْبَر  -: أَفْضَل : فُضْلى  مثل، )فُعْلى (  هو)أَفْعَل (  مؤنث - 3
 )فُعْليات  (  هو)فُعْلى (  و ...: أعاظم  أعظم  -: أكْبَر : أكابر  مثل،  )أَفَاعِل (  هو)أَفْعَل (  جمع - 4

  . .. كبرى : كبريات -: فُضْليات   : فُضْلى مثل

 :  مثل،    تمييزاً الواقع بع  أفعل ال فليل يعرب المنصوب الاسم الننرة - 5
 عن  الق ائ  . صبراً المؤتر أش  الن س - عن  الق ائ  صبراً المؤتر أش  

 اسم التفضيلو أحكام   حالات
 : والإضافةمجرد من )أل(  -1

   الحالةهذه  وفي
 .عليه بعده مجرورًا بـ)من( ويذكر المفضل  الإفراد والتذكير اسم التفضيل يلزم           

 منهن منزلة ....أعلى منهم منزلة ــ أنتن  أعلىمنه منزلة ــ أنتم  أعلىأنتَ  : مثل

 مثل تحذف )من( والمفضل عليه ، إن وجد دليل يدل عليهما ،  قد : انتبه: 
     بقى"" والآخرة خيٌر وأ   : قوله تعالى

 أي والآخرة خير من الحياة الدنيا ، وأبقى منها .                                                                                      
 



 

  
 

 : بـ)أل( نمقتر -2
: ...............  النوع :............... و العدد:  في المفضل اسم التفضيل يطابقالحالة هذه  وفي 

  مثل :،.الكلام فيعليه  يذكر المفضلولا 
 الصادقة هي الفضلى .  *                    الصادق هو الأفضل  .  *

 .  هما الفضليان الصادقتان  *          .  * الصادقان هما الأفضلان
 هن الفضليات . الصادقات  *              .  أو الأفاضل * الصادقون هم الأفضلون

 : كرةن مضاف إلى -3
   الحالةهذه  وفي

 . النوع والعدد في مطابقاً للمفضل( المضاف إليه)  المفضل عليه يكون و الإفراد والتذكير اسم التفضيل يلزم

  مثل :
 .  كتابين أثمنُ الكتابان هذان *              . أعظم شاعر في مصرأحمد شوقي       *
                           . رجال أفضلُ المحسنون   *                     .قصتين أفضلُ قصتانال هاتان     * 
 . نساء أكرمُ النساء هؤلاء *     .                           وجوه أحسنُ وجوههم      *

 :مضاف إلى معرفة  -4
   الحالةهذه  وفي

 )أل(. ـب كالمقترن لمفضلمطابقة اأو   الإفراد والتذكيرأن  فيه  يجوز                          
 مثل : 

 .  فضلي المدن   وأ مكة أفضل المدن   *
 . القوم أفضلا أو    القومأفضل  هما * 
 . القوم(  أفاضل) أفضلوأو   القومأفضل  هؤلاء * 
 . النساء فضليات  أو    النساءأفضل  نساء النبي * 
 



 

  
 

 الامتحان سؤال : 
 .   تفضيل اسم استخرج

 أَفْعلَ  وزن(وعلى  -َ  -ْ  -) أ  بــويبدأ  ،ال نبحث عن اسم مكوَن من أربعة أحرف  هذا السؤ عن للإجابة (
فإذا لم نجد نبحث عن كلمة على وزن   ،  أعظم  -  أحسن  -أجمل   -  أشد  -  أحلى  -( مثل : أكرم 

 سفلى .  - عليا  -دنيا  -  عظمى  -( مثل : كبرى   ىَ  -ْ  -ُ  -)فُعْلى ( ) 

                  منهمـا يـأتي علـى وزن     فكـلٍ ؛ اسم التفضيل يتشـابه مـع فعـل التعجـب تشـابهاً تامـاً        : انتبه

]مـا[ أو يـأتي بعـده حرف]البـاء[ .     فعـل التعجـب لابـد أن يسـبق بـ ـ     تـذكر أن ) أفعل ( ، وللتفرقـة بينهمـا   
 عجب() فعل ت !الكذب  أما أسوــــــ ) اسم تفضيل ( طبعٍ  أسوأ مثل :      الكذب 
أجب : 

    . طلابي المتفوقين أكرمأنا  -2                                                                           .أبي ضيفه أكرم ـ 1                            
 الناس . أكرمأبوك  -5              .           بأبيك أكرم ـ 4  .                 أباك أكرمما  -3                             

 ...  أعرب ما فوق الخط واستنتج الفرق
 :  تدريبات**

 مرة في أسلوب تعجب ، ومرة في أسلوب تفضيل : ما يأتيس : استخدم 

  .(  نسيم، صفاء السماء ال، جمال الطبيعة ، رقة  الله قدرة ، البحر، عظمة  خضرة الزرع )            
 :يأتي التفضيل مما شروط اسم توفرت فيهاالتي  الأفعال تحت ضع خطا:  س

 حَسُنَ(.  -مَا شَرِبَ   -يَحْضُر   -عَظُمَ   -قَرَأَ   -اسْتَرَاحَ   -)فَهِمَ                 
 :بين السبب،  باسم التفضيل مباشرة نأتي منهالا  الأفعال الآتية:  س

   زَرِقَ  - فَهِمَ  مَا  -لَيْسَ   - رَبَأَضْ  - مَاتَ  -بِئْسَ   - وَافَقَ - يُسْرِع)
 :اسم تفضيل مناسب مما يأتي الأماكن الخاليةفي ْ ضع:  س

 .من الكلب   قطال  -)ب(    الصيف.ن م ليلا  الشتاء  -)أ( 
 .          البلاد هواء  رمص  -( د)    . الشمس حجماً من الأرض   -( جـ)
     الدرجة حققت  -( و)                                                .ن المدرسةم الجامعة  -ـ( ه)



 

  
 

                    المطابقة  من حيث التفضيل ثم بين حكم اسم، المفضل والمفضل عليه  في الآتيعين  :  س

 : وعدمها مع ذكر السبب

 . الجندي العربي أشجع جندي .1

 . لسفلىاليد العليا خير من اليد ا .2

 . أفضل الخلال حفظ اللسان .3
 :   يلزم اجعل المشار إليه في العبارات الآتية للمثنى والجمع وغير ماس : 

 . ةقصل جمة أقصال ههذ - 1 

 هو الطالب الأول في الفصل هذا - 2
 الفتاة أكبر أخواتها عقلًا هذه - 3

 : معللاتخير الصحيح مما بين القوسين وضعه مكان النقط فيما يأتي :   س

 الكثيرون( -أكثر  -) الأكثرون   .  نشاطا من غيرهم .........الرياضيون  - 1
 أفاضل( -أفضل  -)فضليات    سيدات.  ........الأمهات هن  - 2
 الأعليان( -أعلى  -)الأعلى            .  قدراً ........الساعيان في الخير هما  - 3
 سعيدة( -سُعدى  -)أسعد             .  تلميذة ........المجتهدة  - 4

   : ما فوق الخط : أعرب س
  عند الله . أعلى قدراًالمؤمن   - 1                                                                

 المؤمن عند الله ! أعلى قدرما   - 2
 
 
 
 
 
 



 

  
 

 مكانـاسما الزمان وال ـــــ5

 حدوث الفعل . زمانل ؛ ليدل على من الفعمشتق  :  اسم  اسم الزمان* 
 الطلاب مـــــــــــــــــلتقىمثل: الصباح 

 حدوث الفعل .  مكانالفعل ؛ ليدل على  من شتق :  اسم م اسم المكان* 
 الطلاب مـــــــــــــــــلتقىمثل: المدرسة 

 
  هماصوغ

 
 غير الثلاثي                         ثلاثي            ـــــال                      

 -َ  -ْ  -مُـ                                                                      -ِ  -ْ  -مَـ     /    -َ  -ْ  -مَـ                                    
من الفعل الثلاثي : ــأولًا 

 ) نأتي بهما على وزن ) مَفعَل أو مَفعِل 

:  ، مثل
 دخل   :      يدخُـل   : مدْخَـل     .1
 خرج   :     يخـرُج    :      مَـخْـرَج .2

 مَلْعَب     لعب   :      يلعَبُ     :  .3
 صنع   :      يصنَع     :      مَـصْنَع .4

) ما كان آخره حرف علة(  
 سعى :  مَسْـعَـى   .1
 جرى  :  مَـجْـرَى   .2

 أوى  : مَـأْوَى   .3
 هوى : مَـهْـوَى . .4

 :  انتبه** 
أي بزيادة ميم على حروف  (مَفْعَل)تأتي على  وزن   الفعل الأجوفان  من المكو أسماء الزمان معظم   -  1

 فاز : مفاز .   -قال : مقال    -قام : مقام    -دار : مدار    -مسار   : سار  :، مثل الفعل الماضي  فقط 
 



 

  
 

 : 
قـرَ  : مَـقـرّ .  -مـرَ  : مَـمـرّ    -فـرَ  : مَـفـرّ                                                      

 :  ، مثللتدل على الكثرة  ؛قد تدخل تاء التأنيث المربوطة على اسم المكان من الثلاثي    -  3
 مكتبة  .   -مدبغة    -مدرسة  -مزرعة                                                             

 :   مثل من الفعل الصحيح مكسور العَين في المضارع .  -  1
 جَلَسَ : يجلِسُ : مَجْلِس  .1
 هبط  :  يهـبِـط  : مهـبِـط  .  .2

 :  مثلمن الفعل المعتل المثال ) أوله واو ، أو ياء (  مباشـــرة .    -  2
 ولد : موْلِـد   .1
 ورد : مورِد   .2
 وقع  : موقِع   .3
 وقف :  موقِف   .4

 وعد  : موعِد  .5
 وسم  : موسِم    .6
 وضع  : موضِع .  .7

 : ** انتبه  
 : ، مثل مَفْعَل( )مَفْعِل( وقياسها )هناك كلمات جاءت على وزن                          

 منبِـت  . -مشرِق    -مغرِب    -مسجِد                                                    
     من غير  الثلاثي :ــ ثانياً
 فقط .   سياقبالونفرق بينهم ،  ( -َ  -  -   -مُــ  ) على زنة اسم المفعول من غير الثلاثي 

 :  * مثل 
  (........................) .الأصدقاء  ندفَعمُـ  ساءالم  -  1
 ( ................)........ .الشباب   ندفَعمُـالنادي   -  2
 (................)........ . إلـــــيه   ندفَعمُـالعلم    -  3

 
 



 

  
 

 :   ** انتبه
   : كأسماء زمان  غالباًرة في الامتحانات ، وتأتي وشهملمات ك  -  1

 مولد ( .  -مطلع    -موسم    -موعد    -) مستقبل                                                                        
   :كأسماء مكان   غالباًفي الامتحانات ، وتأتي  مشهورةكلمات   -  2

 منبع  ( .   -موطن    -مجال    -موقف     -) مجتمع                                                                       
:  سؤال الامتحان 

 
  : 

وعند البحث عنه   من الثلاثيشهر ما يأتي تذكّر أن اسمي الزمان والمكان  يبدآن بـــ    مَـ     أو    مُـ    ، والأ
 ، وعلامته عند حذف الميم نجد فعلًا ماضياً.   بميم مفتوحةنبحث عن اسم مكون من أربعة أحرف ، ويبدأ 

، ومفتوح ما قبل الآخر  ، وما دل على زمان في  بميم مضمومة: نبحث عن اسم يبدأ  من غير الثلاثي -
 ، غير ذلك فهو اسم مفعول غالباً .  اسم مكانى مكان في جملته فهو ، وما دل عل اسم زمانجملته فهو 

 : تدريبات  **

 مطلع الشمس الساعة السادسة .                - 1
 .شهر ربيع   -  صلى الله عليه وسلم  -مولد النبي  - 2
            المورد العذب كثير الزحام.  - 3
 مكة مهبط الوحي. - 4

 الأسرة مجتمعها في حجرة المعيشة.           - 5
 لكل سلعة مستودع.           - 6
  المكتبة مرجع المثقفين.           - 7
 نفرغ من العمل قبل المغرب.  - 8

  
 ملجأ.  -مشرب    -مطبخ    -مطلع                                                                      

      الشمس . ………عند  الواديبلغنا    - 1
 الشمس في الخامسة صباحا.   ………   -2
 .الناس …… رمضانفي شهر    - 3



 

  
 

 انحدر.  -انزلق   -افتتح    -ابتدأ  

 تعالى: الله  قال 

    )وللذين كفروا بربهم عذاب جهنم وبئس المصير(.     .1
 دونه ملتحدا( .   )قل إني لن يجيرني من الله أحدٌ ولن أجد من   .2
 )أليس في جهنّم مثوىً للكافرين( .  .3
  )وأما من خاف مقام ربه ونهى النفس عن الهوى فإن الجنة هي المأوى(.  .4
 )وظنّوا أن لا مَلْجَأ من الله إلا إليه( .    .5

 )والله عنده حسن المآب(    .6
 )فإن الجحيم هي المأوى(   .7
     ف[الكه 61])لا أبرح حتى أبلغ مجمع البحرين(    .8
 القدر[  5])سلام هي حتى مطلع الفجر(    .9

  الحج[ 29])وقل ربي أنزلني منزلًا مباركاً(     .11
     البقرة[ 36])ولكم في الأرض مستقر ومتاع إلى حين(    .11
 هود[ . 41])باسم الله مجراها ومُرساها(   .12

 احل الشمالي يصيف أهل مصر أيام الحر.على الس  - 1 
 على الساحل الشرقي يصطاف بعض السائحين.   -2

 في بداية العام الدراسي يلتقي طلاب الجامعات.   - 3 
 في الصحراء يقيم البدو. =   5                                            ترسى السفن في الميناء.    - 4

 . ينام الأطفال مبكراً   - 6
  في قاعات الدرس ينهل الدارس من المعارف.   - 7

 



 

  
 

 وه  المصادر التي لها
 مصادر  ، ه  عليياأوزان تقاس 

 والسداس   الرباع  و الخماس 

 الأفعال الثلاثية ، مصادر وه 
 وسميت سماعية ؛ لأنيا سمعت عن
العرب وليس لها قاعدة تقاس 

 علييا

 دراالمص
  اسم يدل على حدث مجرد من الزمن . : وهو   المفعول المطلق = المصدر 

 استعجال .  -اختلاف    -إبداع    -مثل :  قراءة  

 المصادر نوعا   
 

 ياسيةق                                     سماعية               

المصادر الثلاثية : 
 : منها ، خاصة، وقد حملت بعض الأوزان دلالات  لا ضابط لها سماعية ةصادر الثلاثيالم أن تذكر** 
 جارةتِ  -ناعة  صِ  -  زِراعة:مثل حرفةفيما دلّ على: فِعَالَة
 جريان .  -ن طيرا  - خَفَقان: مثل  اضطرابفيما دلّ على:فَعَلان 
 سُعال .  -زُكام   -  صُداع:مثل  مرضفيما دل على: فُعَال 
ئير . زَ  - يلهصَ  - حيلرَ :  مثل  صوتأو سيْرفيما دل على:فَعِيل 
 حُمْرَة -ضرة  خُ  -ة  سُمر: مثل    لونفيما دلّ على: فُعْلة  . 
حَوَل  -  عَرَج  - عَمى: مثل                        بيعفيما دلّ على :  فَعَل . 
 ُزول .نُ  -  صُعود  - قُدوم: مثل   حركةفيما دلّ على :  عولف 

 : مثلالامتحان  غالباً  ،  فيالتي ترد أشهر مصادر الأفعال  الثلاثية من :   انتبه
 . السعي  ..  -  النقل   -ث  البح  -الُجهد    -الحب    -العمل    -العلم                    



 

  
 

المصادر الرباعية: 
  : مثل،  ( -َ ا-ْ -إِ  ) إِفْعَال على وزن مصدره ف( ، -َ -ْ -أَ  ) أَفْعَل على وزن الفعل إذا كان - 1

  إِضْرَاب: أَضْرَبَ  .1
 أبدع : إبداع   .2
 آمن : إيمان    .3
 أمدَ : إمداد   .4

 أورد : إيراد   .5
 أعطى : إعطاء   .6

 أوحى : إيحاء    .7

   : مثل، ة(   -ا   -)إ  إفعلة  على وزن  مصدره ؛  فالفعل معتل العين  إذا كانف 
 أثار : إثارة      أفاد : إفادة     أدار : إدارة                  

  : مثل،  ( -ِ  يْـ -ْ  -تـ ) تَفْعِيلعلى وزن  فمصدره ؛ ( َ-َ -َ -) فَعَلَعلى وزن الفعل إذا كان  - 2
    تَشْرِيد: شَرَدَ  .1
 لوّث : تلويث    .2
 قيّم : تقييم   .3

 قوّم : تقويم   .4
 جزّأ : تجزيء أو تجزئة .5

 ( ـةيَِ  -ْ  -تـ ) تفعلةعلى وزن  فمصدره( ، ربَى،  قوَىمثل : ) (اللام)فّإذا كان الفعل معتل الآخر  
 ى : تضحية . ّـحـــــــــــــــــــض  -ى : تربية  ـــــــــــربّ  -وّى : تقوية  ــــــــــــــــق : مثل

 ( -َ ا -ِ -َ ة  / -َ - َ  ا-مُـ ) فِعَالأو  مُفَاعَلَةعلى وزن  فمصدره؛ ( َ-ََ  -َ ا -) فَاعَلإذا كان الفعل على وزن   - 3
   : مثل

 قَاْتَلَ : مُقَاْتَلَة ، قِتَال    .1
   مُشَارَكَة:  شَارَكَ .2

 نازع : مُنازعة ، نِزاع    .3
 حاسب : مُحاسبة ، حِسَاب    .4

   : مثل،  ( فَعْلَلَةعلى وزن )  فمصدره غير مضعف؛ (فَعْلَلَإذا كان الفعل على وزن )  - 4
  ترجم : ترجمة  .1
   دَحْرَجَة:  دَحْرَج .2

 سيطر : سيطرة  .3
 هيمن : هيمنة.  .4

    مثل :،  (فِعْلال/  فَعْلَلَةعلى وزن )  فمصدره ؛    مضعفاًفإذا كان الفعل  
  . زلزل : زَلزلة ، زِلزال  .1
 وسوس : وَسوسة ، وِسواس . .2



 

  
 

 ا ليي   ااكرر علي    انه   مم تخرج أي مصدر رباعياس    
في قممممة اإيجممم    بأسممملوبالله في    بمممه العزيمممز ب إحسممم   ين الوالممم ير نالممم  بهمممم     أنصمممو)

تريمممرا إسمممع دن   جهممم دا، نج هممم ا  تحمممملا تقممم ي ال بيمممة نال علممميم   هنممم   فهمممم  ؛ناإعجممم   

 فممر  ، ناجبهم  نحون    تلا نبقمي حقهمم  علينم     تأدية، نلم ي خرا نسع  في   فظة علين نالمح

نممزنات  السمميةرة علممو  بمم لمر الوالمم ير ال قمم ير ناإ  عممة نالمسمم ع ة عنمم  النمم ، نجمم ير       حمم 

 ( . لبعض الن س عقوي نال يه يسوعالنفس ننسواس القية   الذي ق  

المصادر الخماسية: 

 ...  عل الخماسيالفإذا كان  &&
    : مثل،  كسر ثالثه وزيادة ألف قبل آخرهعلى وزن ماضيه مع  فمصدره ؛ وصل بهمزةمبدوءاً ـ 1

   احمرّ : احمرار .  -انطلق : انطلاق    -احترم : احترام 
  افْعَلَ  : افعِلال   -انْفَعَلَ  : انفِعال    -تِعال    ــافْتَعَلَ  : افالوزن :   

    : مثل،  ما قبل آخره ضم مع  هماضيعلى وزن  فمصدره،  زائدة بتاء مبدوءاً  - 2
 َتَدحرَج : تَدحرُج .   -تَعَارَف  : تَعَارُف      -  تَعَلُم:   تَعَلَم 

 تَفَعْـلَلَ    :   تَفَعْـلُـل  .  -تَفَاْعَلَ :  تَفَاْعُـل    -تَفَعَلَ  : تَفَعُـل الونن   

 :  اهتب ** 
علـى وزن  تعالــى [ ، فمصـدره    -مثـل : ] تعـدَى   ،  معتـل الآخـر   زائـدة  بتـاء  بـدوء الم الفعل الخماسي إذا كان

 : التعالِي أو تعالٍ أو  تعالِياً  تعالَـى /  أو تعدِياً  تعدٍّ:تعدَى: التعدي أو ماضيه مع كسر ما قبل آخره 

اسيةسدالمصادر ال: 
 : مثل، ( -ا  - -است ) اسْتِفْعَالعلى وزن  فمصدره ؛ ( - -  -استـ  ) اسْتَفْعَلإذا كان الفعل على وزن   - 1

 استعمل : استعمال  .1
 استردّ : استرداد   .2
 استورد : استيراد  .3

 استولى : استيلاء   .4
 استجدى : استجداء   .5

  استعلى  : استعلاء .  .6



 

  
 

 مثل، ة(  -ا  -ست )ا استفعلةمثل : ) استفاد( ، فمصدره على وزن ، معتل العين  إذا كان الفعلف :  
 استشار : استشارة  .1
 استقام : استقامة  .2

 استعاد : استعادة   .3
 استفاد : استفادة . .4

     اكفهرار(  -اشمئزاز   -مثل : )اطمئنان  ( اسـتـ)   بــلا تبدأ  ةدر سداسيامص هناك أنتذكَر 

ن نب   ، نالقج عة،  بي : بم يسود الرجل فينم ؟ ق ع : ب ل ير نالنرملأعرا قيل) 

، ب ح ام  نال قرب ين الن س ، السو ، نالاب ع د عر جلس    ، نالاشم زا  تنه النذب

، نالعةف علو  تعهم نالاس ف دة تر   ،بهم نال ق ن،النب ، نالاس م ع ين آ،ائهم 

.( لهو بذي الح جة الم نالاع ن    ، الصغير

   سؤال الامتحان
  . استخرج مصدراً $$
أن معظـم  و ، سداسـية و خماسـية  و رباعيـة و ثلاثيـة  المصادر نتتذكر أللإجابة على هذا السؤال يجب أن * 

 (    ت( ، أو )    االمصادر تبدأ بــ ) 

 غالباً تكون مكونة من ثلاثة أحرف . : يةثلاثالأفعال المصادر   - 1
  ع ... نْصُ  -فتح    -نزع    -ضرب   -حشد   -م لْعِ  -ل تْقَ:  مثل          

 :   مصادر الأفعال الرباعية   - 2
  نبحث عنها : التي   الرباعيةمصادر الأفعال  وأشهر ***
      إ ــ  ــ  ا ــ  /  إ ــ  ا  ــ ة  َـ  ة                         تـ  ــ  ــ  يْـ  ــ  /  تـ  ــ  ــ  ي 

 ــ  ا  ــ  ـ ِـ/        ة  ــ  ــ  ا  ــ  مُـ  :عن تلك الأشكال السابقة نبحث تجد لم  ذافإ  . 



 

  
 

 :   مصادر الأفعال الخماسية  - 3
بالتـالي نبحـث عـن الأشـكال     و ، فقـط (   ت)   أو( ،   ا إلا بـــ )   تبدأ لاالمصادر الخماسية  أن تذكَر*** 

   ي  ـِـ  ــ  ــ  تـ،    ــ  ُــ  ــ  ــ  تـ/         ــ  ا  ــ  ــ  ــ  ا        : ةالتالي

 :   مصادر الأفعال السداسية  - 4

 ة  ــ  ا  ــسـتـ   ا/        ــ  ا  ــ  ــ  اسـتـ عن أشهر أشكالها وهو :  نبحث*** 
    أن تذرَر : 

 اً [ ،  أو الضمائر : ] إخلاص : ] الإخلاص [ ، أو ألف التنوين ، مثل مثل   "أل  "قد تلحقه  اسم المصدر
  [ .  : ] إخلاص حالة المفرد النكرةونعرفه بأن نرده إلى  .[ .. : ]إخلاصهم مثل،

 = المؤول  المصدر** 
 إلى جيرانك . أن تحسنمثل :  ينبغي ... ، و الفعل المصدريةأنْ  .1
 . الفقراء ما ساعدتَسرني مثل :  ، ...و الفعل المصدريةما  .2
 . أنك ناجحمثل : علمت ،   أنّ ومعموليها .3

 :إلى مصدر صريح  المؤول المصدرتحويل  طريقة** 
تي  بالمصدر الصريح من الفعل مباشـرة  فإننا نأ   ما ( والفعل) أو والفعل  ( أنْ)من  المؤول المصدرإذا تكوّن   -  1

  : مثل( ، ما  - أنْبعد  حذف الحرف المصدري )
 ( خ أَنْ تصومواو ) خير لكم . كمصيامُ:  ، والتقديرير لكم 

 . ..: مبتدأ مرفوع  (المصدر الصريح) (كمصيامُو ) ،مبتدأفي محل رفع : ( أَنْ تصوموا  المصدر المؤول )* 
  كعملُ: أسعدني  ، والتقدير ما عملتأسعدني 

  ...اعل مرفوع  : ف(المصدر الصريح) (عملك، و ) فاعل في محل رفع : (ما عملت والمصدر المؤول )  *



 

  
 

 ...  ( واسمها وخبرها ) أنّمن  المؤول المصدرإذا تكوّن و - 2
  ويضاف إلى  برذلك الخ تي  بالمصدر الصريح من فإننا نأ؛  اًمشتقوكان خبرها جملة فعلية أو

 :  مثلاسم أن ، 

 الفتاة. تفوقَ أيقنت: ،... والتقدير أنّ الفتاة تتفوق أيقنت** 
                                     في محل نصب مفعول به .: (الفتاة تتفوقأَنّ  المصدر المؤول )                              

 .كتفوقُ يعجبني:  والتقدير ..  ، .  متفوق أنك يعجبني **                      
                    .فاعل في محل رفع  : (متفوق أنك المصدر المؤول )                                 
  علـى أنـه    ، وينصـب الخـبر   أن ()أتـينا بـكـلـمة ) كون ( مـضافـة إلى اسم؛    جامداً  هاكان خبر أو

 :  مثل،  (كان)؛ لأنها مصدر للفعل الناسخ   (كون)خبر لكلمة 

 .  الجندي أسداً كونَعلمت :  و التقدير. .  ، .   أن الجندي أسدٌعلمت ** 
 ( . علم) سد مسد مفعولي الفعلفي محل نصب : ( أن الجندي أسدٌ المصدر المؤول )                         
  كما يليشبه جملة فإننا نحذف )إن(، ونأتي بكلمة )وجود(   هاكان خبرأو . 
 فوق القوة . بوجود الحق: آمنت  والتقدير. . .   بأن الحق فوق القوةآمنت  **            

 في محل جر بحرف الجر ... : (بأن الحق فوق القوة المصدر المؤول )                         
 كان الخبر منفياً فإننا نحـذف )إن(، ونـأتي بكلمـة )عـدم( ثـم نـأتي  بالمصـدر  الصـريح مـن           أو

 ، كما يلي :الخبر    
 .بعدم إهمالك : وثقت  و التقدير . . .    بأنك لا تهملوثقت **          

    ةمصادر مؤالة ملرب*** 
  . أن تذاكر يجب  -1

 مذاكرتك.: يجب   اتـقدلـر الـمصدر   ....رفع وقـع الـمصدر الـمؤول في مـحل                   

 تذرر *** 
 رفع فاعلفي مـحل بعدها المصدر الـمؤول غالباً  "، يكفي  ينبغي ، يجب ، يمكن ، يلزم "الأفعال 

 



 

  
 

 . أنّ أخاك قادم عرفت    -2
 .أخيك  ...... : عرفت اتـقدلره    ....مـحل نـصب في  المؤول الـمـصدر وقع                               

 !العدل أن ينتشرما أجمل   -3
 !العدل......ما أجمل :  اتـقدلره، .............. مـحل في  المؤول الـمـصدر وقع                       

 .حـسـبـت أنّ الرجـل فـي الـبـيـت     - 4
  .الرجل فـي الـبـيـت وجودحـسـبـت :  هتـقـدلـر ا،   هنصب مفعول بمحـل في المؤول وقع الـمصدر                   

 .أن تبعد الأذى عن الطريق صدقة   - 5
 الأذى عن الطريق صدقة ........:  هتـقـدلـرو ، .... رفع  محـلفي المؤول وقع الـمصدر                   

 .غـيـبـة أن تذكر أخاك بـما يكره الـ    - 6
 . .......... :  اتـقـدلره   ..... مـحل رفعوقع الـمصدر الـمؤول في                    

 .حاضر  عُلِم أن أخاك   - 7
 .أخيك  عُلِم حضور: هاتـقدلـر   ...... رفع وقـع الـمصدر الـمؤول في مـحل                         

 .علمت بـمرضك :  اتـقـدلره............... ، المؤول أنَــك مريض ( وقع الـمصدر ) عـلمت ب   - 8

 : تدريبات **
 ما ليزم    المصادر المؤالة عيما لأتي مصادر صريحة مغيراً اجللس   

  . ومساء أن أذكر الله صباحاً أحب -1
 يأتي مع الصبر.  النجاحأن  تعلمت -2
 أن أنتظر جزاء . أريد أن أفعل المعروف دون  -3
  عليك بألا تسافر.  أقسمت -4
      أن تحفظ القرآن الكريم .   يسرني -5

   .  مجتهدأنك  يعجبني -6
  يسرني أن الورد متفتح .    - 7

   أعلم أن الزهرة جميلة.    -8
   يسعدني أن أرى الأزهار.   - 9

 يجب أن تحسن إلى والديك . - 11
        ابحة .اعتقادي أن التجارة ر -11
 ينبغي أن تقول الحق . - 12
 . صعب الامتحان أن علمت -13

 



 

  
 

 س  ضع المصدر المؤال مكان المصدر الصرلح في الجمل الآتية  
 احرص على تقوية صلاتك بالآخرين .  -1
 من الخير لك الابتعاد عن صديق السوء . -2
 يحرص الفلاح على رعاية أرضه .  -3

 تحقيق العدالة .تعمل الحكومة على  -4
 لا يمكننا الاستغناء عن كرامتنا .  -5

 المودة تعمل على اتحاد القلوب . -6
 س  استخرج رل مصدر مما لأتي ابين انه  اأعرب   

 في تنمية الصادرات تقوية للاقتصاد القومي ..  -1

 التضحية من أجل الوطن فيها إنكار للذات . -2

 اربة المنحرفين . من المروءة مناصرة الضعفاء ومح -3

 الدفاع عن الحق من صفات الأحرار . -4

 المساهمة في إعداد الاقتصاد تساعد على إقامة وطن سعيد . -5

 س  هات من اللبارة التالية رل مصدر انه  ااكرر علي   
كل إنسان محتاج إلى غيره لمناصرته والتعاون معه ، ولذلك لا يستطيع الاستغناء عن الناس )

دون معاونة الآخرين والتفاهم معهم عند مواجهة المشكلات وبذلك يكون التوفيق والتقدم ب

 . (تسير الحياة ماحليفه عند

 

 

 



 

  
 

 المصدر الصناعيّ

 

المصدر الصناعي^^

 بعدها ، مشددة ياء: آخره  في زيد " اسم  غير أو اسم مشتق، أو جامد " لفظ  كل على يطلق

 عليه يدل يكن لم مجرد معنى على دالا اسًما الحرفين زيادة بعد يصيرل ؛مربوطة تأنيث تاء

. اللفظ بذلك الخاصة الصفات مجموعة هو الجديد المجرد المعنى وهذا. الزيادة قبل

 وطنيّة    =وطن + يَة  ^إنسانيّة  ـ   =إنسان  + يَــة  ^ــثل : مــ

 علميّة =علم + يَة  ^ـ  ابليّة ــــــق =قابل + يَة  ^                  



 

  
 

$$

 يّميمالمصدر ال

 ... فاعلة ُـمـغـير الـميم زائدة لــمبدوء ب، يدل على حدث  مصدرهو :   المصدر الميمي ^^

 . أقوى دلالة على الحدث مِن المصدر الأصل  المصدر الميمي ^ 

وهذا ما يميزه عن } .دون أن يتغير المعنى همحل صل أنه يمكن إحلال المصدر الأ  المصدر الميمي علامة ^

 { اسمي المكان والزمان ، و اسم المفعول من غير الثلاثي

 

 : هــصَوْغ ^^

 مِن   المصدر الميمي يصاغ : 

https://ar.wikipedia.org/wiki/%D9%85%D8%B5%D8%AF%D8%B1


 

  
 

   الثلاثي علىالفعل :  
 مثل :،  ــ غير مثال   ـ ( : من كل فعل ثلاثيلـَـفعـمَ) وزن  ـ 1  

 ل ــــــ سعى          مسعَىــ دخل         مدخَشرب         مشرَب ــــــ     

  مثل :،  ــ مـــثال   ـ ( : من كل فعل ثلاثي لــعِـفـمَ)  وزن أو ـ  2   

 وعد          موعِد  ــــــــ  وثب         موثِب ــــــــ  وقف        موقِف     

  الثلاثي علىالفعل غير :  
 ، مثل :  وفتح ما قبل الآخر، ارعة ميماً مضمومة إبدال حرف المضب همضارع & 

 .رـَــفــمُستغ          استغفرــــــ   مُقام            أقام   ــــــ    مُخْرَج            أخرج      

 : ظاتوملح**

 لدلالة على ل؛  مَهانَة و  مَهْلَكَة  و  مَفْسَدة   : مثل ، قد تزاد على صيغة المصدر الميمي تاء في آخره
 . الكثرة و المبالغة

  ( ،  لـمَفعَ) والأصل أن تأتي على وزن  (مَفعِل) فجاءت على وزن ؛ شذت بعض المصادر عن القياس
 محيص     :     اصــــح   ــــــ  رــميسِ    :  سر ــــي    ــــــ   ع ِـــــمرج  : رجع    :  ثلم

  ( مَفعِل) على وزن  المصدر الميمي منها أتييصحيحة الآخر  واويا مثالا  الأفعال التي تكون  ،
 ـــــــ وعـــى  موعَــــىموعِــد      ـــثل :  وعـد( ، مــ لـمَفعَ)  على وزن منها أتييمعتلة الآخر و

  على وزن  المصدر الميمي منها أتييأن  يجوز(  جدّ همَّ ، ، فرّ) : مثل ،   فةـضعَّمُ الأفعال التي تكون (
 ( ، فيقال :      مفـِــَـــرّ ـــــــ  مهِــَـــــمّ ـــــــ مجِــَـدّ مَفعَل أو مَفعِل

  على وزن  المصدر الميمي منها أتييأن  يجوز) عاش ،بات ،عاد (  :  مثل، العين  المعتلّةالأفعال (
 ... ( مَفعَل أو مَفعِل

https://ar.wikipedia.org/wiki/%D8%A7%D9%84%D9%81%D8%B9%D9%84_%D8%A7%D9%84%D9%85%D8%AB%D8%A7%D9%84
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D8%A7%D9%84%D9%81%D8%B9%D9%84_%D8%A7%D9%84%D9%85%D8%AB%D8%A7%D9%84
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D9%81%D8%B9%D9%84_%D9%85%D8%B9%D8%AA%D9%84


 

  
 

 
 

 

 



 

  
 

 
 
 

   الفعل ترة ناح ة ح نثتص ، ي ع علو . 

يصاغ :  

 تثل : (فَعْلَة) من الفعل الثلاثي على وزن ،   
  ضَربة:  ضرب 
 ظرة : نَ نظر 
 لسة : جَ جلس 
 وْتة  : قَ قام 

 : جَوْلة  جال 
 : صي ة   صاد 
 : بَيْعة   باع 
 . َ،تْية:   رمى 

  مصدره الأصلي في آخربزيادة تاء الثلاثي غير من الفعل  . 
 : انةلاقة . (انةلاي) انطلق -تنبيرة  :(تنبير ) كبّرمثل :                               

هبع  (واحدة) تنه بوضع المرة  فنأتي ب سمفي الأصل ،  بالتاء  مختوماًإذا     المص ، ف  . 

ة .: اس ف دة ناح  (اس ف دة) اسهفاد -: تق نتة ناح ة  (تق نتة) قاوم مثل :         

 :*** اقرأ متأملا

 اسم المرة منه الصريح مصـدره الفعل

 أكلة أكْل أكل

 رحمة واحدة رحمة رحم

 دعوة واحدة دعوة دعا

 إخراجة إخراج أخرج

 مشاركة واحدة مشاركة شارك
 استشارة واحدة استشارة استشار



 

  
 

 

  
  : ح نثه . عن تص ، ي ع علو هي ة الفعل   اسم الهيئة  

  يصاغ :  

 تثل : (فِعْلَة)وزن على الثلاثي من ،

 لسةجِ:  جلس   كلةإِ:  أكل    نمقفة:  وقف

 انتبه:  
الع دي  المص ،علو ن    أ  يأتي ، لا يوج  اسم هي ة تر فعل  ائ  علو ثلاثة أحر  يلا ن د،اً

  :مثل ،  إضافته، أن   المص ، هذا وصفللفعل تع 

 . (  هلمالأ استقباله ُ ) اس قبل،  (  ح ،اً بالًااستقه ُ ) اس قبل                 

 واسم مرة ، واسم هيئة صليالأصدر لا تنسَ الفرق بين الم ، : 

  مصدر[ انطلاقاانةلقت الة ئرة[  

  اسم مرة[ انطلاقةانةل  الص ،نخ[  

  اسم هيئة[ ال ي  انطلاقانةل  الص ،نخ[. 

 أحد زوار بيت الله الحرام :  قال:  سماء الهيئةأو  أسماء المرةا يي  مم هات: 1س 



 

  
 

 . من عندك  الآتية في جمل مفيدة اسم المرة من الأفعال أدخل:  2س

  سجد 
 دق  
  نظَمَ 
 ركع 
 اعتكف  

 استجاب  
  صال 
   صاح 
 هب  
 تاب  

 ألقى  
 راقب  
 أصاب   
 رفع   
 .   استعمل  

 : من عندك  اسم الهيئة من الأفعال الآتية في جمل مفيدة أدخل:  3س

 ع ش  

 قع   

 ق ل  

 فزع  

 ،حل  

 خة   

 نظر  

 لبس  

 لعب  

 : مكان النقط فيما يأت   هيئة سما أو مرة سم:  ضع ا 4س

 .تن نع المريض .......... تر ال نا   

 0أعنت اللعيف ............  

 0ا،تمو الح ،س علو النرة ......  

 0انةل  الع ا  ..............  

 

 . ...............اب سم لن  الزت    

 .السلف الص لح  س ، المؤتر ........ 

  .نثب الة لب .......الأس   

 تقو الةفل ......ت أنية . 



 

  
 

 *  ورـصـالمق الاسم* 
 لازمة مفتوح ما قبلها  ألفآخره   معرب اسم هو. 

 {ى   -----ا /  ----ى  أو  ----ا  /  ---ى  أو  ---/  ى  َ - -  أو  ا  َ - -  }
 رنسا  / مـــستشفىأو فـــ ى مرتضَ/  أعلى  أو عــــــليا / تَىــــــف  أو لا ــــــع            : مثل
 إعـرابه  : 

 بـ  ويجر وينصب بـ  يرفع بـ 

 و جمعه جمع مؤنث سالما : ثنية المقصورت 
  ونجمعه  جمعا مؤنثا كما يلي نثني المقصور  : 

  :، ثم تزاد علامة التثنية أو الجمع ، مثل  ) واو  أو   ياء ( أصلها إلى ترد ثالثة هلفأ كانت إن - 1  
 عـــــــصوات    –.... أو   صوانــــــــع:    عصا  

  دياتهـــــــ    – .... أو  دَيان ــــــــهـدَى : ه 

 : انتبه** 
 ثالثــةكانــت  نإ أمــا،    واو  فأصــلها؛ (  ا   َ-  -)   ألــف رســومةوم ثالثــةالمقصــور إذا كانــت  ألــف غالبــاً*** 

 .   ياء  فأصلها؛ (   ى   َ-  -)     ياء رسومة وم
 ، ثم تزاد علامة التثنية أو الجمع ، مثل :  ياء  بـلِقُ؛ ت( ...ى َ  - - -فأكثر )  رابعة ه إن كانت ألفو  - 2   

  دنيــيات   - .....أو  يانــــدني :دنيا 
 منتديات -و ....  أ نمنتديا ى  :منتد  

 رضويات – ..... رضوى : رضويان أو 

  سالما المقصور جمع مذكرجمع : 
   كما يليمذكراً   جمعاًنجمع المقصور  : 
 ثم تزاد علامة  الجمع ، مثل :  مفتـوحاًي ما قبلها ، ونبقِ الألف نحذف ، 

 أو رضَــون  :  رضـا  ....  
 َــون   : مصطفى   ....  أومصطف

 أو الأعلَوْن  : الأعلى  .... 



 

  
 

 نقوص * الم الاسم* 
 

 

  أو قاضٍ أو قاضيا ... مثل : القاضِـي،  قبلها  ماياء لازمة مكسور آخره  عرب ماسم  هو  
 إعـرابه  : 

 .بـ  ويجر  وينصب بـ  يرفع بـ                           
   : الاسم المنقوص 

 :مثل،  ، وبقيت في النصبوالجر الرفع حالتينوّن حذفت ياؤه في  و نكرةكان  إذا .1
 . في الخير   هو -
 . مررت  -

  على زميله .شاهدتُ   طالبا   - 

 . القضاةِي اضِق  - ي : الهادِ مثل،  ياؤه  تثبتبأل أو بالإضافة  ؛   معرفاً إذا كان و .2

: الاسم المنقوص 
 :   مثلثم تزاد علامة التثنية أو الجمع،  ،تبقى ياؤه  سالما ؛  مؤنث  جمع ني ، أو جمع ثُـإذا  .1

  أو .........القاضيـان   :القاضي  

   : القاضيات القاضية 
 أو ....... ساعيان –ساعٍ :  مثل   ؛كانت محذوفة ن وترد إليه ياؤه إ 

 : مثلثم تزاد علامة الجمع ،  ،  ياؤه تُحذف ؛ عاً مذكراً وإذا جُمِع جم .2

  القاضِين -القاضُون  : القاضِي. 
 المهتدِين.  - المهتدُون : المهتدِي 

 : أعرب ما فوق الخط 

 . عادلـ  هذا قاض 1
 . عادلـ هذا قاضي 2

 



 

  
 

 

 مدود * الم الاسم* 
 

    سماء ــ علماء ــ أبناء ... ، مثل : بناء ــ زائدةقبلها ألف  همزةاسم معرب آخره 
 إعـرابه :  

   بـ ويجر  بـ وينصب بـ يرفع               

 أنواع همزة الممدود
   ... " من وضُؤَ ءوضَــا"   - " من أنشأ  إنشاء"   - "  من قرأ قُرّاء" :   مثل :  أصلية  
  حكمها : 

 مثل : ثم تزاد علامة التثنية أو الجمع،  و الجمععند التثنية   الهمزة هذهتبقى 
  أو ........ون الوضَــاء  - أو .......الوضَــاءان   :الوضَــاء  
 إنشاءات   -أو .........   إنشاءان   :شاء ــــإن. 

 ...   اء" من بنى يبني" بنّ -" سماء " من سما يسمو  :مثل  ياء ( : / ) واو  أصل عن منقلبة  
 حكمها  : 

ثم تزاد علامة التثنية أو الجمع عند التثنية و  واواًقْلب ـأو تُ همزةأن تبقى  الهمزة يجوز في هذه 
 الجمع،  مثل :
   سماوات   أو  /  سماءات ... سماوان أو  سماءان  :سماء.  
  وون بنّـا أو   ونبنّـاء / ... وان ـاــــبنّأو بنّـاءان    :بنّـاء... 

             :   للتأنيث زائدة  
  حكمها: 

 :  مثل، ، ثم تزاد علامة التثنية أو الجمعالجمع  و عند التثنية  واواً  الهمزةهذه تُقْلب 
  صحراوات   أو ......  صحراوان  :صحراء  /. 

 حمراء : حــــمراوان أو ...... /  حمراوات . 



 

  
 

 : تدريبات** 
 مقصور  أا منقوص   أا ممداد مما لأتي   استخرج أي   -)أ( 

، خرجت من شبه جزيرة العرب ، من وادٍ غير ذي زرع الحضارات من عظمى حضارةُ الإسلامِ )
، من بيداءَ جرداءَ ، فأضاءت المشرقَ والمغربَ ، إنها دعوةٌ يغمرها صفاءٌ ويجلِلُها بهاءٌ ، 

من غيٍ وعمىً ، إلى ضياءٍ وهُدى . آمَنَ بها القاصي والدانِي ، ذلَ لها أخرجت الناسَ 
المستعلي ، فأخذ الناسُ ينهلون من مُسْتَصفى علومِها ، ويَرْتَوُونَ من نَميِر مائِها ؛ و المستعصي

فتربعوا على علياءِ المجد ، وسادوا العالم قرون طويلة ،  وكلمةُ الِله فيها هي العليا ، حتى 
 .(كَنوا إلى الدنيا ، وحادوا عن الطريقةِ المثلى ، فضاعت البصيرة ..رَ

     اارتب الجمية صحيحة المبتدأ ااجمع ثن -)ب( 
o لوطنه مرتًجى المخلص. 
o َبعطفكَ الناس أحق الأدْنَى قريبك. 
o للمجتهد العليا الدرجة. 
o المعتدين من الوطن حامٍ الجندي. 
    اج  ممكنبكل  يثنِ ااجمع رل مما لأت  -)جـ( 

 .المنتهِي –ليلى  -أخرى   -كبرى   -الراوي  -صُغرى  -فدوى  -جزاء  -كساء 
    يمثنى ا الجمع بنوعي    اغير ما ليزماجلل الجميتين التاليتين ل -( د)

  

 

 



 

  
 

 
 شبهه ) اسم مفعول أو اسم منسوب (.أو  يأتي بعد فعل مبني للمجهول مرفوع اسم * 

  ؟ جارُكأعراقيٌ   - مواردُهالشعبُ مستنزفةٌ   -الُمسيء: عوقبَ  لمــــــــــــــــــــــــــــث       
  َمل ، فاعل ؛ لأنه سد مسدّ الفاعل بعد حذفه ، وناب عنه في العوقد سُمي نائب 
 : من أغراض حذف الفاعل 

 ، مثل : خلقت طليقاً .   العلمّ بالفاعل .1

 . السيارةسُرِقَت ، مثل : للجهل بالفاعل   .2

 أحمد ضُرِبَ، مثل :   للخوف من الفاعل .3

نائب الفاعل : صور 
  ًالمخلصُ: يُقَدَرُ  اسماً ظاهرا .   
  ًضميرا : 

  .حتَرم..: خالد يُ مستتراً ـ3.     أناإلا  كرَميُ: ما  منفصلاً ـ 2.  . تُ: أُكرِمْ متصلاًـ 1

 ًيفعل الخير .  مَن يُشكر :  اسماً موصولا 
 بلدناالمنتج في  هذايُصنع : اسم إشارة. 
 ًيُفَضَلُ انتباهُكم، والتقدير :   أن تنتبهوا: يُفَضَل  مصدراً مؤولا  . 
  قوله تعالى :مثل :  للفعل المبني للمجهول القول مقولجملة 

 " ابلعي ماءكوقيل يا أرض  " ــــــــ "في الأرض  لا تفسدواوإذا قيل لهم  " 
أحكام نائب الفاعل : 

 العدد .و هي نفس أحكام الفاعل من حيث مطابقته لفعله في التذكير والتأنيث                        

 مجهولمبني للمعلوم إلى فعل المبني للكيفية تحويل الفعل : 

 : ماضي الصحيح العين الخالي من التضعيفالفعل ال 
 ، مثل : عُلِم السرُ  ـــ دُعِي الضيفُ . يُضم أولُه ويكسر ما قبل آخره                        



 

  
 

 : الفعل المضارع  
 يؤكل ...  – ... يُزْرَع مثل : ،  ويُفتح ما قبل الآخرأوله ،  يُضم                               
  مثل : ، ألفاً ( الواو أو الياء) تُقلَب عينهف: ضارع الأجوفالمأما 

 .يستعاد  : يستعيد /    يُعانُ: يُعين  /    يُقال :يقول                            

 :إذا كان الماضي خماسياً مبدوءاً بتاء زائدة  
 . لتِوْقُتُ  -لَ تُقُبِ  -لَ تُفُضِ مثل :  . ويُكسر ما قبل الآخر، يضم أوله وثانيه               

 : إذا كان الماضي خماسياً أو سداسياً مبدوءاً بألف زائدة  
 . اُسْتُعْمِلَ  - اُشْتُرِكَ  -اُحْتُرِمَ : مثل : . ويُكسر ما قبل الآخر،  وثالثهيُضم أولُه               
  : الفعل الماضي الأجوف 

 .اسْتُفِيد     -  اقْتِيدَ   -   بِيع     -   : صِيم ، مثل  ياء )الألف(ينه تُقلب ع                            
 . مُدّ  -  قّدُ  -شُدّ :  مثل،   فقط هيضم أول،   الماضي الثلاثي المضعف 
 ًمثل ، إن كان الماضي ثانيه أو ثالثه ألفاً زائدةً قلبت واوا : 

 .تُعُووِن  :  تعاون،  وهدعُتُ :   تعاهد /    وفِئكُ:   كافأ شُورِك ، :  شارك                
 مجهوللللا يبنيان  :   فعل الأمر والفعل الجامد . 

  يحل محلهو ما ينوب عن الفاعل بعد حذفه : 

 ................... المفعول به للفعل المتعدي لمفعول واحد - 1
 : المفعول به الأول  - 2

 .ويبقى المفعول الثاني كما هو في الإعراب  ....كان الفعل متعدياً لمفعولين ففي الجملة إذا                            
 :   الظرف المتصرف المفيد معنى محدداً - 3

 . يُسْهَرُ ليلُ الصيف/    وُقِفَ أمامُ الإشارة                                                               
 . في الشكوىنُظِرَ  :  مثلعرفة وليس النكرة الم والمجرور لجارا  - 4
 " .واحدة  نفخةفإذا نفخ في الصور  "قال تعالى :    ، مثل : المصدر المتصرف -5

 
 



 

  
 

 أشهر الأفعال الملازمة ليبناء ليمجهول
 نيعمرب تم  بعم ه     ماضية: نهمي   معنىلا  لفظاً هناك أفعال تلزم البناء للمجهول - 

 نتنه  :  نائب فاعلنليس  فاعلًا
 زُكِم(،  ، أولع هَدِ، شُ فَغِشُ ، ، انتقع عَقِتُ، امْ جَلِ، فُ ، جُنَ ، غُمَ مَ)حُ                    

 يج صدري   ُـــــث  -م الهلال  غُ  -ن الرجل  :  جُ مثل



o -أص ب ه حمو . حم :   

o -تنع تر ،ؤي ه غيمالهلال غم :. 

o -له : ذهب عق جن.    

o -أصيب ب لف لج نهو شلل يصيب الجسم  فيج :. 

o -حز   نأ: تغير تر هم  لونه انتقعأن  امتقع.  

o -الخو   ه: برد نذهب تن فؤاده ثيج.   

o ُتحير .: هَدِش 

  . نائب فاعل هن ك أفع ع تلزم البن   للمجهوع نيعرب ت  بع ه  - 
  يالأفع ع نه هذه نة  فينهن ك خةأ : 
 .رَ  ضَهَاحَْ ، دشْيَهَاسْ،   فَوَتَ                                                              

 تنة  هنذاالصواب أ   ن : 

 . نائب فاعل : نت  بع  هذه الأفع ع يعرب ...  رَضِهُاحَْ ، دهُشْيِاسْ،  تُوُفَِ                     
 احتضر الرجل     -دي  استشهد الجن  -توفي الرجل    مثل :                      

 



 

  
 

 :  تدريبات &&
 : ابن الأفعال التالية للمجهول :  1س

 . اعتاد، باعَ ، ناجى ،  انقَادَ ، هَيأَ ، دَبرَ ، تَجادل دَعَا ، استشار ،    
 الجمل التالية للمجهول ، ثم عين نائب الفاعل:الفعل في ابنِ :  2س

 . بالإكراه اللص اسرقن -1
 .ضي أصدقائيزارني أثناء مر -2
 أهديتُكم هديتين . -2
 زرع الفلاحون حقلين . -3
 . شاركني أخي لعب الكرة - 4

يستعين الطبيب الجراح بالمشرط في  - 5
  . عملياته

 . اختارت المدرسة ذا الخلق الطيب لتكريمه -6
 . ساق الشرطي اللصين إلى محبسهما -7

ووضح ما حدث للفعل ، ثم بين علامة إعرابه  نائب الفاعل : استخرج 3س
 :من تغيير عند بنائه للمجهول 

 "كُتِبَ عَلَيْكُمْ إِذَا حَضَرَ أَحَدَكُمُ الْمَوْتُ إِن تَرَكَ خَيْرًا الْوَصِيَةُ" - 1

 "ذَلِكَ يَوْمٌ مَجْمُوعٌ لَهُ النَاسُ"  - 2
 "وَلَا يُسْأَلُ عَن ذُنُوبِهِمُ الْمُجْرِمُونَ"  - 3

 انَ الَذِيَ أُنزِلَ فِيهِ الْقُرْآنُ""شَهْرُ رَمَضَ - 4
 "وَقُضِيَ الَأمْرُ وَإِلَى اللّهِ تُرْجَعُ الأمُورُ" - 5

 "إِنَ الَذِينَ كَفَرُواْ بَعْدَ إِيَمانِهِمْ ثُمَ ازْدَادُواْ كُفْرًا لَن تُقْبَلَ تَوْبَتُهُمْ" - 6
 أَنصِتُواْ لَعَلَكُمْ تُرْحَمُونَ"ءَ الْقُرْآنُ فَاسْتَمِعُواْ لَهُ وَي"وَإِذَا قُرِ - 7
 "قَالُوا سَمِعْنَا فَتًى يَذْكُرُهُمْ يُقَالُ لَهُ إِبْرَاهِيمُ" - 8
   شَدِيدًا"ؤْمِنُونَ وَزُلْزِلُوا زِلْزَالا"هُنَالِكَ ابْتُلِيَ الْمُ - 9

 
 انتهــــــــــــــــــــى                                                                                                                                                                                  

 


